

EL CORREO DE LUGO,

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS DIAS 1, 5, 10, 15, 20 Y 25 DE CADA MES.

La suscripción cuesta 12 rs. por tres meses, adelantados, tanto en Lugo como fuera, franco.—Se admiten sellos de cuatro cuartos.—La correspondencia, al Director de EL CORREO DE LUGO—Los pedidos y reclamaciones á D. Manuel Soto Freire,

AÑO 1860.

NÚM. 15.

LUGO 1.º DE AGOSTO.

FERRO-CARRIL DE GALICIA.

Cruzar esta línea en Leon la gran divisoria que halla en su trazado desde Castilla á Galicia, es ciertamente una solución providencial del difícil problema, porque esta entrada natural en el antiguo Reino al través de montañas tan elevadas sobre el nivel de la mar como los Pirineos y los Alpes, conduce forzosa y felizmente á las orillas del aurífero Sil, que naciendo en las vertientes del puerto de Somieda, riega con sus caudales y afluentes el frondoso país del Vierzo, riquísimo en ferrieras. De manera que los hábiles Ingenieros que estudiaron esta estensa línea hallaron la posibilidad de realizarla en los puntos mas escabrosos siguiendo el curso de los rios, y por consiguiente cruzando los ricos territorios, que sus aguas fertilizan.

Es uno de estos el Vierzo, el mas poblado de la provincia relativamente á la estension, y con seguridad de los mas fértiles, pues tiene anualmente un sobrante considerable en granos, vinos, frutas, legumbres y linos. Por su templado clima y abundantes aguas es este país de los mas feraces y pintorescos de España, pues en sus risueños valles crecen el almendro, el olivo y la morera y en sus montañas nogales, castaños, cerezos, encinas y avellanos, y abundante hierro y carbon de piedra, pero el sobrante de esta riqueza reclama hace años caminos por donde extraerlo fácilmente. La capital del Vierzo ha sido algun tiempo Villafranca, que lleva su nombre, villa considerable de mas de 3,000 almas de poblacion, situada en la carretera real de Madrid á la Coruña, cabeza de partido judicial y abadía exenta, pero es poblacion aun mas considerable Ponferrada, que fué con frecuencia capital del Vierzo, y tambien de provincia, villa de mas de 4.000 almas, ventajosamente situada en la confluencia del Sil y del Boeza, en cuya márgen derecha está Bembibre. A fin de utilizar las aguas de los dos en navegacion y riego se ha formado un proyecto para cuyo estudio concedió el Gobierno hace poco la autorizacion competente.

La villa de Ponferrada es de las poblaciones mas importantes que cruza nuestra gran línea. Es cabeza de partido judicial, que comprende 15 villas, y 146 lugares con 23 Ayuntamientos. Su situacion es tan ventajosa que atraviesa su término de E. á O. la carretera general de Castilla á la Coruña por el puerto de Manzanal. Por el de Fucecabadon pasa un camino de herradura que al llegar á Ponferrada se divide en dos ramales. De ellos uno vá á Orense, y otro á unirse cerca de Cacabelos con la carretera general, que indudablemente hubiera pasado por Ponferrada, si esas preocupaciones singulares de nuestros pueblos no se hubieran opuesto á esta direccion en la época en que el camino real se construyó. Desde la misma orilla parte un tercer ramal que por ambas orillas del Sil llega al puerto de Leitariégos, internándose en Asturias por Cangas de Tineo. De estas montañas, que cruzan los citados caminos, estrageron los romanos grandes, increíbles cantidades de oro, de cuya explotacion existen aun vestigios evidentes. Además de otras minas de plata que segun tradicion del país se beneficiaron antiguamente en Salas de la Rivera y Puente de Domingo Flores, existe hoy en productos una abundantísima de hierro en término de la Chana, hierro tan puro que algunos pedazos salen de la vena como si estuviesen fundidos. La sociedad Verziana ha explotado recientemente algunas minas de galena, que aunque tan ricas de plomo que producen el 75 por 100, contienen poca plata.

Fértiles territorios de la provincia de Orense son de los mas favorecidos por el trazado de la línea que nos ocupa, y á la vez sus feraces valles y tambien productivos terrenos de las montañas favorecerán, alimentarán un día la explotacion de esta gran via férrea. Hace cerca de medio siglo que pedía con ansia la construccion de un buen camino para este país nuestro insigne geógrafo D. Isidoro de Antillon. «En verificándose, decia, logrará la provincia de Orense extraer hasta el mar los tres millones doscientas mil y mas arrobas de vino que le sobran anualmente, y el labrador dejará de mirar como un azote los años de abundancia, en que se veía precisado á malvenderlo ó arrojarlo.» Desgraciadamente otro azote ha venido á destruir esta riqueza hace años; el oidium. Tiene esta provincia 254 leguas cuadradas de superficie con 24 villas, 883 pilas bautismales, 95 Ayuntamientos, 11 partidos judiciales y 380.000 habitantes.

Los valles de esta provincia son de los mas fértiles de España. Es uno de estos el de Valdeorras, y de los mas nombrados, aun fuera de Galicia por sus ricos vinos. Por la villa del Barco de Valdeorras, capital de este partido judicial, pasa el ferrocarril de Galicia. Es poblacion de importancia, pues tiene mas de 4.000 almas. El feracísimo valle de Valdeorras regado por el Sil y sus afluentes, produce oro nativo en cuya recoleccion se ocupan las mugeres, vino exquisito, aceite, frutas, incluyendo el limon y la naranja, mucho ganado de todas clases, abundante caza y pesca de rio, legumbres, lino y cañamo. Son notables las siguientes palabras de una publicacion reciente, que goza de gran crédito, y general circulacion. «El proyecto de construir un ramal, dice hablando de Valdeorras, que pasando por este partido enlazase á la carretera de la Coruña con la general de Vigo á Castilla, con arreglo al decreto de 1835, seria muy beneficioso al país, y mas económico que el que se ha ideado dirigir por otros puntos por ser mucho mas corto, y de mas fácil construccion.» De la misma provincia de Orense cruza tambien nuestra línea las poblaciones siguientes:

Quereño, del partido judicial de Valdeorras, que aunque de escasa importancia por su corto vecindario, bien merece que hagamos mención de él en esta reseña, porque además de producir su término aceite, trigo, vino, legumbres, frutas y lino, es uno de los favorecidos por el Sil en cuyas aguas, pues se halla situado en su orilla derecha, se ocupan los vecinos en buscar pepitas de oro hallándose alguna de 120 rs. de valor.

Sobrado de Tribes tiene 213 casas en su feligresía. Esta villa se halla situada á la izquierda del rio Bibey, feudatario del Sil. Su terreno es fértil pues produce vino y trigo, y en su término se cria ganado de todas clases.

Tambien situada á las inmediaciones del Sil se halla Entoma, que produce muy rico vino, y aceite; en su término se cria ganado de cerda, lanar y cabrio.

En las orillas del mismo rio se halla situado Villarmartin, con producciones semejantes; y fértil terreno, pues tiene cosecha de aceite y vino.

En la opuesta orilla del Sil, y á corta distancia de la línea del ferrocarril de Galicia, se hallan San Justo, Petin, San Clodio, Villamarin, Doade, Pimel, Neiras, Amandi, y á distancia de dos ó tres leguas Puebla de Tribes, Castro de Caldeas, Rosende, Puebla del Brollon y Valle de la Ferreira, territorios feracísimos, que producen esquisitos vinos, aceite y frutas de las provincias meridionales.

La Puebla de Tribes es una villa de mas de 400 almas, capital del Ayuntamiento y partido judicial del mismo nombre, situada entre los rios Na-

vea y Bibey. Producia este país antes de la fatal enfermedad de la viña excelente vino, y aceite, frutas y legumbres, y lino de superior calidad. La villa de Puebla de Tribes tiene grandes elementos de prosperidad, y no tememos asegurar que, construido el ferrocarril de Galicia, será una de las mejores, mas frondosas, y bellas poblaciones del antiguo Reino.

Diremos por último de la provincia de Orense lo que tal vez parezca increíble aun á personas, que no pertenecen al vulgo de otras provincias de España. Las riberas del Sil, las del Vivey, Navia, Miño, Avia, Arnoya, Deva y otros rios, están cubiertos de viñedos, castaños, higueras, manzanos, limoneros y naranjos. Los valles de Monterrey y Limia, y el país de Castro Caldeas producen mucho y excelente trigo, y con especialidad el territorio de la Limia, «llamado con razon el granero de Galicia, del cual en el año de 1847 se han extraido grandes porciones de trigo para abastecer á todos los pueblos comarcanos, donde sin este auxilio habria hecho grandes estragos el hambre, tan generalizada en toda la península por la escasez de cereales...» «Para conocer mejor las producciones agrícolas de este país debe tenerse presente que solo en las montañas, y parte de los collados descansan las tierras centeneras, las restantes producen todos los años, alternando la patata con el centeno servendo (tardío) y una gran porcion de terreno, salpicado en sabanas mas ó menos grandes, ofrece dos y aun tres frutos al año, particularmente en las tierras cálidas y de regadio... En la parte Oeste de la provincia se recolectan dos cosechas de lino, y cuando no, en los campos destinados á este fruto, antes de levantarlo, los riegan y con un espiche van sembrando el maíz, cogiendo el lino amarillento con la sombra del lino, reverdece, y se viste de lozanía: las labores destinadas al maíz producen al mismo tiempo habas y calabazas: antes de alzar este fruto ya están sembrados los nabos. La berza gallega es una planta que dura dos ó tres años, sabiendo recoger la semilla; es tan útil que con razon le llaman el pan del pobre; participa esta berza de la cualidad de las otras, es mas económica y menos indigesta, pero no es tan delicada al paladar como el brecol.... como el suelo y temperatura de la provincia es tan vário, puede decirse sin temor de equivocacion que es susceptible de todos los árboles indigenas de Europa, y que se pueden aclimatar muchos de otros países.... considerada la provincia en toda su estension con referencia á su clima y clases de tierras que cubren su superficie viene á ser un dilatado jardín, en el que es mas fácil contar las plantas que no hay, que las que produce. De todo lo dicho se deduce claramente el error que padeció Mr. Laborde (y otros) cuando dijo que los gallegos viven de la leche de sus vacas, pan de centeno, cecina y nabos, pues sola la provincia de Orense tiene cuanto es necesario, no solo para satisfacer las exigencias naturales, sino tambien las del regalo, y comodidad, abundando las carnes, pescados, verduras, frutas esquisitas, legumbres, cereales de todas clases, y el vino.»

Estas palabras, que hemos copiado de una obra que anda hoy en manos de todos probarán á algunas personas preocupadas ó ignorantes, que el celo y la inteligencia de los aplicadísimos agricultores de Galicia, son comparables con iguales cualidades de los de Murcia y Valencia, pudiendo ampliarse la comparacion á los terrenos mismos con respecto á muchos valles, que producen al aire libre el limon y la naranja.

Consideramos pues, muy conveniente la reseña, que venimos haciendo de las poblaciones, que fa-

vorece esta estensa línea, aunque corramos el riesgo de que algunos lectores andaluces, creyendo que el territorio gallego solo puede producir nabos, berzas y segadores, al ver que tambien produce naranjos, y lo que es mas, oro puro, se figuren que en alas de una imaginacion poética les acompañamos á un viaje á las minas de California, y sin embargo es un hecho, como lo es la cosecha del vino de Jerez, que en la recoleccion del precioso metal, que trae revuelta la sociedad humana, cifran su subsistencia y su fortuna muchas familias de los pueblos situados en las orillas del Sil.

NICOLAS PARDO PIMENTEL.

IMPORTANTÍSIMO PARA GALICIA.

El Sr. D. Juan Florez nos escribe desde Madrid con fecha 28 del próximo pasado, manifestándonos que del 10 al 12 del actual debe llegar á la corte un acreditado banquero y constructor inglés para conferenciar sobre las bases de sociedad y construccion del ferro-carril de Galicia. Con este motivo escita el celo y patriotismo de las juntas de suscripcion á fin de que, aprovechando tan críticos momentos, procuren con toda eficacia la colocacion del mayor número posible de acciones.

Nosotros nos asociamos de todo corazon á la escitacion del Sr. Florez. ¡Ojalá el país correspondiera á las esperanzas del infatigable, activo y laborioso patricio que ha consagrado sus afanes, sus vigiliias y sus aspiraciones á la realizacion del grandioso pensamiento que ha de traer en pos de si la regeneracion de nuestro país!

Un pequeño esfuerzo de parte de sus hijos, y Galicia verá lucir, antes de poco, la aurora de su prosperidad!

Por un despacho telegráfico del mismo Sr. Florez tenemos noticia que el primer día que se abrió la suscripcion en la Habana, para el Ferro-carril de Galicia, se reunieron NUEVE MILLONES DE REALES y quedaron organizadas las juntas, cuyos trabajos es de esperar den notables resultados, teniendo en cuenta el amor que conservan á la madre patria nuestros hermanos de allende el mar.

Por la Direccion general de Obras públicas se ha señalado el día 17 de Agosto para la adjudicacion en pública subasta de cuatro casillas de peones camineros en la carretera de Villacastin á Vigo; dos en la de Salamanca á Cáceres; tres en la de Salamanca á Fregeneda y para las obras de la de Naleda á Valdeorras.

Se ha dispuesto el establecimiento por la Administracion militar de un hospital provincial en Cuntis, bajo las mismas bases que se ha efectuado en Archena, Alhamas y Carratraca, con el objeto de que disfruten de todas las comodidades posibles los individuos del ejército que tengan precision de ir á tomar baños minerales.

El 24 del pasado salió de esta ciudad el Inspector de ingenieros de este distrito, acompañado del Gefe de esta provincia, con el objeto de girar la visita anual á las obras de las carreteras de Ferrol, Vivero y Rivadeo.

El 25 del corriente tendrá lugar simultáneamente ante el Comisario de guerra de esta plaza, y en la Coruña ante la Intendencia militar de Galicia, el remate para contratar el servicio de pan y pienso por término de un año a las tropas y caballos del ejército estantes y transeuntes por esta ciudad.

De la Gran Canaria dicen á un periódico de la corte entre otras cosas lo siguiente:

Los granos han tomado un valor desconocido hasta ahora; la fanega del millo (maiz), se vende á 105 rs., la del trigo á 95.

El día 19 del actual, se subastarán las obras para la construccion de un puente en reemplazo del que existe denominado de Frades, sobre el rio de Bore-

la, presupuestado en 19,263 rs. y 71 cts., y ademas otras obras en las avenidas del mismo puente presupuestadas en 8,436 rs. uno y otras en el camino vecinal de 2.º orden que de Colovad conduce á Pontevedra.

Cartilla para la mejor inteligencia de las ventajas que ofrece la Ley de 29 de Noviembre de 1859 á los que entran á servir y continúan en el ejército con derecho á los premios y plusas. Publicada por acuerdo del Consejo de gobierno y administracion del fondo de redenciones.

(Continuacion.)

Art. 12. Será obligacion del Consejo presentar todos los años una Memoria razonada de sus operaciones y trabajos, y proponer las mejoras que estime convenientes en el ramo, para conseguir en esta forma el reemplazo de una parte del ejército por medio de los estímulos, recompensas y seguridades oportunas.

Art. 13. Será precisamente oido este Consejo siempre que el Gobierno creyere necesario alterar la cantidad de la redencion ó el empeño, y por regla general se le oirá tambien en todo lo que se refiera al objeto de su instituto.

Art. 14. Un reglamento establecerá todo lo demas que fuere necesario relativamente á las atribuciones del Consejo.

CAPITULO II.

Del reemplazo de las bajas procedentes de las redenciones.

Art. 15. El reemplazo de las bajas que produzca la redencion del servicio militar en el ejército, se verificará con los individuos de las clases de tropa que, hallándose en los últimos seis meses de su empeño, quieran voluntariamente continuar en el servicio por otro nuevo. A falta de estos en número bastante para cubrir las bajas se admitirán licenciados del ejército, y á falta de estos últimos los mozos que no hubieren servido y se alistaren voluntariamente.

Art. 16. La continuacion en el servicio y la vuelta al mismo se considerarán como premio y ventaja que se concederán únicamente á los que hubieren servido sin nota alguna desfavorable, acreditando ademas su buen comportamiento en las filas. En su consecuencia, si en alguna ocasion el número de plazas vacantes fuera menor que el de los que aspiren á continuar ó ingresar de nuevo en el servicio, serán preferidos en sus clases respectivas los que soliciten hacerlo por mayor número de años, y en igualdad de estos los que reunan informes mas favorables. Los mozos que se alistaren voluntarios acreditarán sus buenas costumbres, y no haber sido procesados y condenados por ningún delito. Todos los que se empeñen de un modo ó de otro voluntariamente han de reunir la aptitud que la ley de reemplazos previene.

Art. 17. El empeño para la continuacion en el servicio se admitirá por los plazos de tres, cuatro, seis, siete y ocho años, ó por uno ó dos en caso de guerra, ó cuando el Gobierno lo creyere conveniente. Al vencimiento del plazo del primer empeño podrá admitirse otro nuevo, y sucesivamente otros, con tal que al finalizar el último no escedan los aspirantes de la edad de 45 años.

Art. 18. Todo empeño contraido por un individuo perteneciente al ejército para continuar en el servicio, le dará derecho:

Por un año, al percibo de 300 rs. en el día en que principie el plazo, y al de 400 en el que concluya.

Por dos años,	al de	400 y 1000:
Por tres,	al de	500 y 1800:
Por cuatro,	al de	600 y 2600:
Por cinco,	al de	700 y 3600:
Por seis,	al de	800 y 4600:
Por siete,	al de	900 y 5300:

Y por ocho, al de 1000 y 7000, abonados siempre de igual forma. Cualquiera que sea el plazo de estos empeños, disfrutará ademas, los que lo contraigan, un real diario de plus ó sobre-haber con cargo al fondo de redenciones.

Art. 19. Los empeños contratados por los licenciados del ejército antes de terminar el plazo de

un año desde la fecha de su licenciamento, dan derecho, segun el caso de cada uno, á las mismas ventajas que la continuacion en el servicio sin interrupcion, conforme á lo prescrito en el artículo precedente. Los que hubieren sido sargentos ó cabos conservarán ademas estos empleos con toda su antigüedad si se empeñaren para continuar sirviendo en sus respectivas armas antes de seis meses, contados desde el día de su baja en el ejército, y sin ella, si lo verifican despues de dicho plazo, pero antes de un año.

Art. 20. Cuándo para el completo reemplazo de las bajas causadas en el ejército por la redencion, hubiere necesidad de recurrir al alistamiento voluntario de los licenciados de mas de un año y al de los mozos que no hayan servido, podrá admitirse á unos y á otros por los plazos de ocho y seis años. Pero si los mozos al contraer su empeño no se hallaren aun libres de responsabilidad en las quintas de sus respectivas edades, y fueren declarados luego soldados por su propio número en el sorteo, cesarán, cuando suceda, en el goce de todas las ventajas de su empeño.

(Se continuará.)

SECCION OFICIAL.

Por Real decreto del 9 se dá nueva organizacion á las Audiencias de Manila y Puerto-Rico.

Por otros del 18 se nombra Director general de Consumos, casas de Moneda y Minas á D. José Gener; de Rentas estancadas, á D. José Adazo; Contador general de la Deuda pública á D. Manuel Mamerto Secades; á D. Angel Fernandez de Heredia, Jefe del departamento de liquidacion de la Direccion general de la Deuda pública y á D. Antonio Bruno Moreno, Secretario de la Junta directiva de la misma.

Por otro del 19 se aprueba el ante-proyecto de ensanche de Madrid formado en virtud de lo dispuesto por el Real decreto de 8 de Abril de 1857.

Por otros del 20 se declaran de segundo orden las carreteras de Reus á Fraga y la de Gualchos á Torzo.

Por otro del 25 se crea un Juzgado de primera instancia de entrada en Villanueva y Geltrú.

El Sr. Gobernador de la provincia nos ha remitido un ejemplar de la siguiente circular, para que con su insercion adquiera mayor publicidad.

Muy loable es el objeto que se propone, y aunque el mal que quiere estirpar tiene hondos raices, la fé y la perseverancia remueven las montañas.

Si no es muy facil conseguir que los estafados denuncien á los estafadores, por la complicidad de que se hacen reos, acudan al llamamiento del Sr. Gobernador las personas religiosas y sensatas á quien se dirige, para que conociendo en donde está la llaga pueda aplicarle el conveniente y saludable cauterio.

«Primera seccion.—Gobierno de provincia.—

«Siendo el lema del Gobierno de S. M. justicia y moralidad, deber es de todos sus empleados cooperar activamente á que estas consoladoras palabras sean una verdad. No basta ser justo y probo uno mismo, es preciso vigilar que lo sean todos los que estan á nuestras órdenes, todos los que pertenecen al distrito de nuestro mando. Una plaga tan terrible como el oidium y tan asoladora como el cólera va estendiéndose por esta pacífica y leal provincia y concluye con el bienestar de muchas familias. Esta plaga es la estafa, delito aun mas repugnante que el robo, por que se ejerce á mansalva. Estafadores con chaqueta y con levita circulan por la provincia y especialmente por la capital, y con mentidas palabras, con arteros amaños realizan fraudulentos tratos y estieren capciosas escrituras, de que sacan con que sostener sus vicios y continuar su holgazaneria. Estos vampiros de la sangre del pueblo se fingen con grandes influencias sobre los que mandan y aun sobre los subalternos de las oficinas, y por infames pactos venden el honor de muchos empleados honrados que no sospechan que sus nombres sirven de pretexto á la demoralizacion de aquellos y presentando espedientes y solicitudes y asuntos que la mas veces no recomiendan, porque les consta por esperiencia que para nada sirve su recomendacion, esperan el na-

tural y legítimo resultado para apropiarse la estafa si es favorable, para disculparse con cualquiera intriga si es funesto.

Si los Sres Alcaldes y los Sres. Curas y todas las personas religiosas y sensatas me ayudan, pronto esterminaremos esta raza de cafres que mina nuestras familias, y seguros de mi profundo silencio y de que sus nombres jamas serán rebelados, por carta particular á mi dirigida ó bien por carta con el lema de reservado dentro de un sobre de oficio pueden trasmitirme, funcionarios y particulares sus saludables avisos, no siendo necesarias grandes pruebas, pues por un indicio se puede descubrir con perseverancia un hecho consumado que los Tribunales calificarán. Hagase entender sobre todo á los sencillos paisanos que los contratos con lesion enorme, no ligan al que los ha otorgado y que la ley benéfica anula esos miserables efugios del robo y de la intriga.

Por último, sepa la provincia que si hubiese, lo que no creo, algun empleado apóstata, algun judas traidor, cualquiera que sea su clase, cualquiera sea el velo con que se oculte, sera castigado severa instantáneamente hasta sin pruebas plenas; por que hay tales delitos que solo con que se sospechen manchan al que se les atribuye. Lugo 26 de Julio de 1860. —Rafael Húmara y Salamanca.

El Sr. Alcalde de esta capital nos dirige la comunicacion siguiente, que nos apresuramos á insertar por el interes que ofrece para la ciudad de Lugo la pronta terminacion de la obra á que se refiere, segun tuvimos ya ocasion de manifestar en este periódico.

«Alcaldia constitucional de Lugo.—El Sr. Gobernador militar de esta provincia con fecha 21 del corriente me dice lo siguiente:—El Excmo. Sr. Capitan general interino del distrito me dice con fecha de ayer lo que copio:—El Excmo. Sr. Subsecretario del Ministerio de la Guerra me dice con fecha 12 del actual lo que sigue:—Excmo. Sr.—El Sr. Ministro de la Guerra dice hoy al Ingeniero general lo que sigue:—Habiendo dado cuenta á la Reina (q. D. g.) de la instancia que ha dirigido á este Ministerio el de la Gobernacion del Reino con Real orden de 18 de Mayo último, promovida por el Ayuntamiento de Lugo, cuya corporacion solicita que por cuenta del crédito de los dos mil millones y de la parte señalada al ramo de guerra se destine la cantidad necesaria para la terminacion del cuartel de San Fernando de aquella ciudad; S. M. enterada así como de lo informado por el Capitan general de Galicia y de lo manifestado por V. E. respecto á la imposibilidad de atender por ahora á la obra de que se trata, porque próximamente se consumirá lo detallado del espresado crédito para edificios militares, en las importantes obras emprendidas con cargo al mismo, se ha servido resolver, atendida la conveniencia de terminar el cuartel de que se trata como punto de interés considerado militarmente por su situacion en las avenidas de Castilla y Asturias, y considerando que el presupuesto al efecto si bien viene figurando en los anuales, no ha sido posible hasta el dia acometer las obras que representa á causa de la preferencia que ha sido necesario dar á otras mas urgentes, que como medio de conciliar la realizacion de aquel pedido con la dificultad que ofrece la escasez de la dotacion ordinaria del material, se proceda desde luego á las espresadas obras de continuacion del cuartel de Lugo, con cargo á la dotacion ordinaria del material, adelantándose los fondos precisos de las consignaciones correspondientes al distrito de Galicia del crédito extraordinario acordado por la ley de 1.º de Abril del año último, á reintegrar en los años sucesivos de la mencionada dotacion ordinaria; siendo la voluntad de S. M. que el presupuesto para las mencionadas obras que figura en el general, se rectifique y remita oportunamente á la Real aprobacion.—De Real orden comunicada por dicho Sr. Ministro, lo traslado á V. E. para su conocimiento.—Lo que traslado á V. para que se sirva insertarla en el periódico que dignamente dirige.—Dios guarde á V. muchos años. Lugo 31 de Julio de 1860.—Pedro Pozzi.—Sr. Director de EL CORREO DE LUGO.

NOTICIAS.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Toeplitz 25.—El embajador de Prusia en Viena, baron Werther, ha llegado aquí con el Emperador de Austria.

Los embajadores de Austria en Berlin y Dresde, han llegado igualmente. La recepcion hecha al Emperador ha sido muy lisonjera, y flotan unidas las banderas de Austria, Prusia, Bohemia y Baviera.

Londres 25.—Es ya oficial la noticia de la salida de Sicilia de las tropas napolitanas.

El Rey Victor Manuel ha enviado un agente especial á Garibaldi, pero no se sabe á punto fijo el objeto de su mision.

El Times dice que la pretendida paz entre drusos y maronitas no es mas que el miedo que tienen de ser

castigados por los asesinatos de Damasco; pero que no siendo esto garantia para el porvenir, no debe renunciarse á la expedicion, á la reparacion de la ofensa, al castigo de los crimenes, no á las precauciones para evitar que se repitan. Añade aquel diario que es preciso que los musulmanes reciban una leccion, y que la intervencion está tan justificada que no se resentia Inglaterra absolutamente de que Francia haya tomado la iniciativa con su habitual y pronta energia Masvaldria, concluye diciendo, ocupar el territorio otomano en virtud de convenio con la Puerta; pero si no se consigue esto, hagámoslo sin su permiso en nombre de la humanidad, y sin cuidarnos de vanas etiquetas contengamos las escenas horribles que pasan en Oriente.

Paris 25.—Hoy se dice que Garibaldi se dirige á la capital de Nápoles, y que las fuerzas que van á sus órdenes ascienden á 40,000 hombres.

La Emperatriz llegó á Aguas-Buenas, donde pasará veinte dias. Hasta el 5 de Agosto no irá el Emperador á Chalons. El 23 marchará á Saboya, Niza y Argelia.

Dicen de Toeplitz que hoy se verificará la entrevista de los soberanos, cuyo objeto principal es arreglar los pormenores de un tratado hecho ya entre Austria y Prusia. Los ministros de Negocios extranjeros acompañan á sus respectivos soberanos.

Dicen varios periódicos que el Emperador ha enviado la gran cruz de la Legion de Honor á Abd-el-Kader, en recompensa de su conducta en favor de los cristianos.

No solo ha disgustado aquí el discurso pronunciado por lord Palmerston inspirando desconfianza sino que muchos periodicos de Londres entre ellos el «Morning-Star» le censuran fuertemente.

Paris 26.—Hoy ha llegado el consentimiento de Turquía para el convenio hecho entre las grandes potencias respecto á la cuestion de Siria. Las bases de este convenio han sido aceptadas y la diplomacia se ocupa en el arreglo de los pormenores mientras continúan activamente los preparativos de la expedicion y las tropas marcharán de un momento á otro. Los últimos despachos de Nápoles dicen que la poblacion empezaba á manifestar simpatías á favor del rey constitucional.

Anuncian de Turin, que los plenipotenciarios napolitanos habian sido recibidos por el rey.

El príncipe regente de Prusia llegó ayer tarde á Toeplitz y fué acogido con vivas y entusiasmo. El emperador de Austria le esperaba en el ferro-carril y le hizo una acogida afectuosísima.

El emperador vestia uniforme prusiano y la gran cruz del Aguila Negra. El príncipe, uniforme austriaco y la cruz de San Esteban.

Segun un despacho de Sicilia era inminente el ataque de Messina por Garibaldi.

Londres 26.—«El Mornig-Post» dice que el gobierno sardo ha consentido en insistir cerca de Garibaldi para un armisticio de seis meses.

Se confirma que los soldados turcos contribuyeron al asesinato de los cristianos, y que las autoridades se contentaron con encerrarse en la ciudadela.

Continúa la guerra civil en Méjico, y no se la prevee un término. Respecto á las ventajas de unos y otros, las últimas noticias son contradictorias.

Paris 27.—«El Constitutionnel» dice, que lord John Russell ha autorizado á lord Cowley para entender en el asunto de la expedicion á Siria en el que solo falta determinar las bases en que se ha de apoyar la intervencion.

Nápoles 26.—Es inexacto que haya sido evacuada Messina.

Londres 27.—El Rey del Piemonte aconseja á Garibaldi que firme un armisticio y se abstenga de todo ataque al continente. El enviado napolitano ha pedido á Inglaterra que acepte la mediacion é imponga á Garibaldi el armisticio; pero Inglaterra no accede á esta peticion.

Paris 28.—«El Constitucional» dice que ya ha llegado el asentimiento del gobierno otomano para la intervencion en Siria, y añade que hoy se firmará el convenio para dicha intervencion.

asegura, han sido invitadas por nuestro gobierno para celebrar una conferencia.

Valencia 13 de Julio.—Cerca de las dos (los astrónomos anunciaron á la una y 56 minutos) apareció en el sol el disco de la luna que se interponía entre este astro y la tierra y progresivamente la sombra producida por nuestro satélite fué aumentando hasta el momento en que interceptó por completo la vista del sol.

La luz iba disminuyendo de una manera imperceptible y con ella el calor que se dejaba sentir fuertemente momentos antes: la luz ademas desmayaba poco á poco hasta quedar de un tinte pálido algo mas fuerte que el de una luna refulgente; el viento soplaba mas fresco á cada instante como las últimas brisas de la tarde, y las plantas, las flores y los animales parece como que se preparaban a presenciar un solemne espectáculo.

El cielo tomó un color indefinible, una tinta que nada puede dar á comprender; no era el crepúsculo de la tarde con sus nubes fuertemente delineadas, teñidas de un rojo encendido por los rayos del sol poniente; no era la aurora con su manto de púrpura; era un color pálido y sombrío, como si una bruma inexplicable se extendiera por todas partes, como si el astro rey, próximo á la agonía, dejara escapar solo mustios resplandores, nuncios de la destruccion final de nuestro globo. Ante semejante espectáculo el escéptico cree, el libio fortalece su fé, el creyente cae de rodillas y adora a Dios.

Valencia se veia desde el punto á donde nosotros nos encontrabamos colocados teñida por los resplandores de aquella luz extraña que se extinguia; la frondosa vegetacion que nos rodeaba tomaba un tinte cada vez mas oscuro, dando al cuadro un colorido mas sublime; por Oriente la oscuridad era mas profunda y la línea del mar perdia tambien á nuestros ojos el azul que ostentaba hacia poco.

A medida que la intensidad de la luz ha ido disminuyendo, las cigarras, cuyo canto agudo y monótono habiamos estado oyendo, ha ido cesando por grados, las aves han pasado por delante de nuestra galeria como flechas, yendo á albergarse en los árboles inmediatos; las gallinas de un corral de la casa de campo se han subido á los travesaños como disponiéndose á pasar la noche, y un becerro encerrado en una cuadra ha comenzado á mugir de un modo lastimero.

Mucho antes de la oscuridad total se ha dejado oír el canto de los grillos, y las ráfagas perfumadas del campo han invadido nuestro observatorio, los rostros se han bañado de una tinta desconocida, como todos los demas objetos. fenómeno muy natural si se atiende á que la luz en esos momentos se reflejaba de una manera inusitada.

En el momento solemne de la oscuridad completa, los blancos nubarrones aglomerados hacia el Norte han tomado casi instantáneamente una tinta opaca, y hemos visto cruzar los relámpagos por este fondo oscuro.

Un momento antes de desaparecer completamente los rayos del sol, han surgido como por encanto los planetas Venus y Jupiter.

Ha sido un momento solemne: la naturaleza ha callado por espacio de dos minutos como recogida ante el fenómeno sublime, y hasta la brisa, que soplaba antes con alguna fuerza, ha replegado las alas por un momento.

Cuando la luna, siguiendo su magnífica revolucion, ha dado paso á los primeros rayos del sol, ha llegado hasta nosotros una esclamacion lejana, un murmullo inarticulado producido por la inmensa masa de espectadores que observaban el fenómeno en el campo y en la ciudad.

La naturaleza ha comenzado á salir de su recogimiento, la luz suave del sol, parecida al resplandor mas intenso de la luna, ha comenzado á bañar los objetos, las aves han abandonado sus nidos, las cigarras han tornado á su canto á medida que los rayos del sol tomaban intensidad y los grillos han enmudecido. Las aves domésticas que veíamos desde una de las galerias del observatorio han sacudido las alas, saliendo de la especie de sopor en que han estado sumergidas durante la oscuridad.

Del Castillo de Murviedro escriben con la propia fecha lo siguiente:

Eran ya las dos.... la hora anunciada y esperada hace tanto tiempo por los astrónomos.

VARIEDADES.

ECLIPSE.

Ofrecemos á continuacion á nuestros lectores un extracto de las correspondencias mas notables, que acerca del eclipse del 18, publican varios periódicos. No conlienen aun una descripcion científica, sino la de las impresiones de los observadores profanos á la ciencia astronómica. Esta dara un paso mas cuando se publiquen los estudios de las comisiones españolas y extranjeras, las cuales, segun se

El eclipse habia principiado, pero aun no se percibia alteracion alguna en la luz del sol.

A eso de las dos y media empezaron á palidecer las nubes, mientras que el mar se ponía cada vez mas sombrío.

La luz del sol era blanca como la de la luna, y la sombra de los cuerpos intensamente negra; pero de vagos contornos.

¡El cielo estaba despejado; la atmósfera diáfana; el sol se hallaba en el Mediodia; y sin embargo se aproximaba la noche!

Nuestros semblantes se iban poniendo lívidos.... Una claridad fúnebre, que ya no era semejante á la de la luna, sino á la de la luz eléctrica, alumbraba fantásticamente la ciudad y las ruinas del anfiteatro. Las nubes tomaban un color gris como el de la ceniza. El mar continuaba oscureciéndose...

¡Y nada de esto se parecía al anochecer!... Lo imponente era el ver que allá, en las regiones superiores del cielo, seguía siendo de dia, mientras que en la tierra cundía la oscuridad. Es decir: ¡que la luz del cielo no se reflejaba en la tierra!

Por lo demas, á la simple vista, aun no se notaba alteracion alguna en el disco del sol. Ciertamente, casi todo él estaba eclipsado; pero el ligero limbo que aun se percibia irradiaba el suficiente fulgor para ocultar á nuestros débiles ojos la gran sombra que ya amenazaba sepultarle. Tenemos, pues, que el sol reverberaba en el cénit; que el cielo, ó sea el espacio á que no alcanzaba la sombra de la luna, seguía inundado de luz como antes del fenómeno, y que, sin embargo, la noche caía sobre la tierra, súbita, aceleradamente ya, sin gradacion ni crepúsculo, como si nuestro planeta hubiese tenido luz propia, y un soplo del Hacedor la hubiese apagado repentinamente.

En esto (todo lo que os diga ya sucedió en menos de un segundo), en esto espira instantáneamente el último fulgor; cambian de aspecto todas las cosas; véñse lucir dos estrellas cerca del astro agonizante; levántase un espantoso viento; hace frio; corren las nubes; ennegrecese el mar; vése caminar la sombra á nuestros pies; parece que se desquicia el cielo, como cuando se muda una decoracion en el teatro; muere el sol.... y sustitúyete un astro nunca visto, un meteoro fúnebre y grandioso, mas bello que todo lo imaginado por el hombre....

Un grito de terror sale de mil pechos. El pueblo que me cerca, gentes sencillas, cree indudablemente que se acaba el mundo Pero al ver que el sol ha sido reemplazado por aquel fenómeno tan hermoso y sorprendente, nuevo alarde del poder y de la sabiduria del Eterno, prorúmpe en un aplauso, en un viva, en un bravo, en una aclamacion frenética y entusiasta....

Este singular y tierno aplauso al autor de la naturaleza, pone las lágrimas en mis ojos.... El espectáculo de la *conjuncion* eriza los cabellos.... El cuadro que me rodea, la hora, el sitio, todo contribuye á horrorizarme, á conmoverme, á levantar mi espíritu, á revelarme á Dios.

El Gólgota, á las tres de la tarde de aquel tremendo y glorioso dia en que murió Jesus; el juicio final, tal como lo profetiza el Apocalipsis; el diluvio; Pompeya; los terremotos americanos.... yo no sé cuántas y cuán estrañas cosas pasaron por mi imaginacion.

Entre tanto.... ¡qué maravillosa, qué sublime apariencia la de los cielos!

El astro que habia sustituido al sol, diríase que era su catafalco, su iluminado túmulo, su *capella ardente*.

Imaginaos un cielo sombrío, y en medio de él una gran placa negra y de oro, una enorme estrella esmaltada.... ¡Yo no sé como os lo diga!

Imaginaos el disco de la luna negro como el azabache, y en torno suyo una orla de lumbre formada por la irradiacion del sol que está detras. De esta orla parten divergentemente cuatro ó cinco rafagas de plata y oro, como los destellos que vemos en las aureolas de los santos góticos.—Era, pues, un astro de luto; el cadáver del sol; la luz vestida de negro.—Sol y luna formaban un solo cuerpo, engendro misterioso que representaba á la vez el dia y la noche....—¡Oh Dios! pensábamos todos en aquel momento. ¡Cuán infinito es tu poder! ¡Cuántas nuevas maravillas pudieras crear aun despues de haber llenado de ellas tantos mundos! ¡Qué habrá que se iguale á la última de las cosas si tú pones en ella tu mano augusta!

Poco mas de dos minutos, que nunca olvidarán los mortales que han presenciado esta gran tragedia duró el eclipse total.—El pueblo seguía aclamando á Dios, con los brazos alzados al cielo, con las lágrimas en los ojos....

La oscuridad no era tanta que dejásemos de vernos unos á otros.... ¡pero de que manera!—¡Qué fatidica luz en nuestras frentes! ¡Qué lobreguez en las nubes! ¡Qué aparente movilidad en el suelo que pisábamos!

De pronto cae de aquel estraño fenómeno un borboton de luz, un rio de oro, un torrente de fuego que inunda instantáneamente toda la enlutada atmósfera....

Un nuevo aplauso, un nuevo grito, mil y mil bendiciones á Dios, pueblan el espacio.

—¡El sol! ¡El sol! aclamamos todos con amorosa alegría.

¡Bendito sea Dios! ¡Bendito sea Dios! repetimos llenos de gratitud y de entusiasmo....

Y hay otro camino súbito en la naturaleza, y tierra y cielo mudan su color como por encanto, y la mar vuelve á parecer, y las estrellas se ocultan, y el sol recobra su soberanía, con gran contentamiento de nuestros corazones, apenados un punto al ver vencido tan glorioso y potente astro por el mas débil y mezquino de los mil que alimenta y vivifica su bienhechora llama.

Mis observaciones durante el eclipse fueron bien insignificantes.

Las cigarras y demas insectos que nos aturdiran pocos momentos antes, callaron mientras duró la oscuridad.

Un perro y una cabra que habia cerca de nosotros, permanecieron como petrificados hasta mucho despues de reaparecer el sol, y solo cuando vieron á la muchedumbre abandonar el castillo, salieron de su estupor y huyeron precipitadamente.

Las nubes cambiaron bruscamente de forma en el momento de ocultarse el astro del dia.—Yo no sé si esta sería una ilusion óptica producida por el cambio de color que experimentaron; ó si consistiria en el súbito desvinel atmosférico que causaron tan repentinos cambios de temperatura.

Faro de Oropesa 18 de Julio.—Los apuntes que voy á consignar los fui tomando de mis observaciones propias, hechas sin pretensiones de ningun género, pues me considero profano á la ciencia astronómica, y solo recuerdo las ligeras nociones que aprendí en las aulas estudiando física; de manera que esta carta solo refiere las impresiones que me produjo el eclipse en mi cualidad de mero y curioso observador.

La salida del sol, que presenciásemos en el vapor *Indio* navegando desde Tarragona á Oropesa, nos hizo temer se aguara la fiesta celeste. Habia cerrazon en el horizonte, bastantes nubes al N, aunque por O, estaba claro. A medida que el astro se elevaba la atmósfera se limpiaba, y ya á las nueve quedaba muy poco celaje, siempre al N. El barómetro marcaba 26 grados Reaumur. El viento era muy tenue al E. N.

A la una y 57 minutos de mi reloj, la temperatura era la siguiente:

Termómetro (sombra) 26,20.

Bola húmeda 21,80.

Irradacion 110,90.

Barómetro 30,022.

Termómetro unido 78,5.

En dicha hora (1,57'15'') empezó á distinguirse el eclipse hacia el O con los telescopios y con los vidrios ahumados que usábamos los mirones.

El anemómetro marcaba en su esfera la depression del aire atmosférico en 0,26.

El sol presentó exactamente la figura que de ordinario vemos al mirar la luna cuando empieza en cuarto menguante, teniendo algunas manchas que despues desaparecieron.

A las 2,26 se hace ya algo perceptible en la irradiacion el tinte palido de la interposicion de la luna, y vuelven á notarse dos manchas hacia la parte oriental.

A las 2,37 la luz va siendo mas opaca. La temperatura baja. Viento flojo al E. N. E. Nubes al N.

A las 2,45 se vé la mitad del disco eclipsado. El termómetro bajó dos grados. Se observa una gran presion en el cuerno alto del sol y varias manchas en la luna.

A las 2,54 se nota mas el palidamiento del sol. Se sostiene la temperatura. El viento siempre flojo sin variar.

A las 3,8 empieza á notarse una marcada oscuridad.

Oyese entonces la voz del Sr Marquez, director del Observatorio de S. Fernando, previniendo que nadie hablara ni se moviese del punto en que en aquel instante estuviera. Silencio sepulcral, no obstante los muchos centenares de personas que estábamos reunidas.

A las 3,19 oscuridad completa. Instantes supremos en que la naturaleza parecia muerta, oyéndose solo la voz del Sr. Director del Observatorio, que contaba, y otro apuntaba, los segundos del eclipse que marcaban los cronómetros que tenia delante iluminados con luz artificial.

A los tres minutos y seis segundos empieza á disiparse la oscuridad.

¡La oscuridad! Santo Dios, yo no he visto cosa mas sublime ni mas imponente. Llevad á Oropesa á Apeles, á Rafael, á Murillo, á todos los genios de la pintura, y tirarán la paleta confesándose impotentes para sombrear aquel cuadro. Solo Dios, que es grande y poderoso, ha podido imprimir á la naturaleza el tinte de que la vimos revestida.

La oscuridad del eclipse no es la que nos figuramos y vemos en una noche mas ó menos tenebrosa. No es la oscuridad del crepúsculo, ni tampoco la que conocemos en los cuadros maestros. Era una oscuridad indescriptible, una oscuridad *sui generis*, una oscuridad sublime y majestuosa que infundía, no espanto, sino santo recogimiento, elevacion del alma hácia Dios, ante cuyas maravillas no hubo allí uno que no se prosternará confesando nuestra pequeñez y la grandeza del Supremo Hacedor.

Me es imposible describir lo que cada cual sintió durante los tres minutos y seis segundos de la oscuridad eclíptica. Los seres animados é inanimados que nos rodeaban, todo quedó mudo y suspenso en aquella revolucion calculada de la naturaleza.

Durante el eclipse viéronse cerca del sol muchas estrellas, resplandeciendo Venus y Júpiter cual en serena y fria noche de enero.

Hácia la parte N. oímos dos truenos, efecto de las nubes que siempre estuvieron constantes sobre aquella parte del horizonte.

Despues que el sol se cubrió de su resplandeciente foco, el calor subió mucho. Durante el eclipse la temperatura máxima fué 27 grados, la minima 24.

Las comisiones científicas permanecerán aquí hasta el 23 exclusivamente solas, pues las gentes que han venido de unos y otros puntos se marchan por mar y tierra.

FABULAS.

Paseábase una hormiga una tarde de sol con una amiga, á la cual le contaba en confianza los cuidados y afanes que sufriera para llegar á fabricar granera, donde depositara su pitanza. Un raton que de cerca escucha el cuento se lanza de la hormiga al aposento, y en cuatro mordiscones concluyó con granera y provisiones. ¿A cuantos no sucede con frecuencia el perder muchos años de trabajo por un solo momento de imprudencia?

ELENA DE CORDESPALL.—1848.

BOLETIN RELIGIOSO.

- 1.º de Agosto.—San Pedro Advíncula.
- 2.—Nuestra Señora de los Angeles.
- 3.—La Invencion de San Estéban.
- 4.—Santo Domingo de Guzman.

Por todo lo no firmado,
MANUEL SOTO FREIRE.

EDITOR RESPONSABLE, JUAN MARIA BRAVOS.

LUGO: IMPRENTA DE SOTO FREIRE.—1860.